



TOMO VIII.—NÚM. 10.

REVISTA LITERARIA.

AÑO VII.—NÚM. 37.1

ANUNCIOS: á precios convencionales.
Número suelto, un real.

Director propietario: VALENTIN L. CARVAJAL.
Administracion, Lepanto 18.
ORENSE.—LUNES 15 DE MARZO DE 1880.

SUSCRICION: 5 pts. trimestre
en toda España.

SUMARIO.

De los cuentos populares, por J. A. Saco.—Alteraciones de la atmósfera medios de remediarlas, por el Dr. D. Antonio Casares.—Tu ángel, (poesía) por Emilia Calé Torres de Quintero.—Nicomedes Pastor Diaz, per Luis A. Gombalga.—La provincia y los ayuntamientos.—Miscerlánea —Ecos de Orense.—Anuncios.

DE LOS CUENTOS POPULARES.

(Conclusion.)

¿Qué cuadro, por ejemplo, mas tierno é interesante que el de *Hermanito y hermanita* en la coleccion de Grimm? *Los segalos de los gnomos* y *El pescador y su muger* (1) son dos bellas alegorias dirigidas á refrenar los insaciables deseos del corazon humano. *Tom Pouce* (2) y *Le Petit Poucet* (3), cuyo argumento ha dado

origen á diversas leyendas, son graciosas ficciones para enseñarnos á no despreciar á los pequeños y débiles. ¡Qué ingeniosamente se nos muestra en *El compañero de viaje* (1), *La bella de los cabellos de oro* (2) y *Juan soldado* (3) que á las buenas obras sigue siempre tarde ó temprano la recompensa! Los festivos cuentos de *La suegra del Diablo*, *La oreja de Lucifer* y el ya dicho de *Juan soldado* (4) desarregan el ceño del lector mas severo y disipan toda sombra de tristeza. Admirables son por la riqueza de la invencion y por el interés que despiertan las leyendas de *Piel de Asno* de Perrault, el *Pajaro azul* y la *Gata blanca* de Mad. d'Aulnoy, al paso que las de Mad. Leprince de Beaumont se distinguen por la profundidad de su intencion moral. No acabarian os de citar

(1) Col de Grimm;
(2) Grimm.
(3) Perrault.

(1) Andersen.
(2) Mad. Aulnoy.
(3) F. Caballero.
(4) F. Caballero.

todos los cuentos bulgares que por su especial mérito son dignos de mencion.

Muchos de ellos se proponen abiertamente desarrollar un pensamiento moral, como sucede en varios de los ya mencionados: pero casi todos directa ó indirectamente ofrecen saludables enseñanzas morales y contribuyen á fomentar los sentimientos nobles y elevados. El triunfo de la inocencia despues de largas persecuciones y trabajos es el tema predilecto del pueblo, lo que con mas frecuencia se ve desenvuelto en sus ficciones novelescas. Algunas se distinguen por su tendencia religiosa como los bellisimos cuentos (1) *El dinero llovido del cielo*, *Los tres ramos verdes* y *La hija de la Virgen Maria*, que tiene por objeto hacer ver la necesidad de la caridad y el arrepentimiento.

Una de las cosas mas dignas de atencion en estas narraciones, es el carácter de universalidad de que gozan muchas de ellas. Sin el auxilio de la imprenta, han circulado de viva voz por toda Europa, se han popularizado en casi todas las naciones, sufriendo variadas modificaciones en los detalles, pero conservando el pensamiento generador; y no seria facil á la crítica mas perspicaz señalar sus orígenes y decidir quién las ha tomado de quién. Muchos de los que hemos leído en colecciones, nacionales y extranjeros, son comunes tambien á Galicia.

Distinguidos escritores se han aprovechado desde antiguo de las ficciones populares con intencion moral ó festiva, entre otros el infante D. Juan Manuel en su *Lucanor*, Cervantes y Hurtado de Mendoza en algunas novelas, y en nuestros dias el sábio D. Agustín Durán en su leyenda versificada *Las tres toronjas* escritas en castellano antiguo.

No olvidaron los franceses en el siglo de oro de su literatura este género que dió á Perrault mas nombradía que sus otras producciones, siguiendo despues su ejemplo las señoras D'Aulnoy y Le Prince de

(1) Grimm.

Beaumont. La afición á los estudios históricos y á la investigacion de todo lo que se refiere al modo de ser del pueblo, ha hecho comprender en este siglo la conveniencia de recoger las leyendas de las diversas naciones, dando lugar á la publicacion de interesantes colecciones, entre las cuales descuella la de los dos sábios hermanos Grimm que han reunido en ella cuentos no solo de Alemania sino tambien de otros países de Europa y Asia. El danés Andersen se ha hecho famoso por sus Cuentos, de los que muchos son sin duda de origen popular y se distinguen por su mayor interés de aquellos que, para invencion del autor, se fundan no raras veces en personificaciones insulsas y ridiculas.

En España son dignos de elogio los trabajos de D. José Maria Goizueta y Fernán Caballero para dar á conocer las tradiciones y cuentos vulgares de las Provincias Vascongadas y de Andalucía. ¡Ojalá que en las demás provincias se hiciesen idénticas investigaciones, hasta el punto de que pudiera salir á luz una coleccion general de los cuentos y leyendas de nuestra península.

JUAN A. SACO.

ALTERACIONES DE LA ATMÓSFERA

MEDIOS DE REMEDIARLAS

por el

DOCTOR D. ANTONIO CASARES.

(Continuacion.)

Se deduce de todo esto que conviene mucho purificar la atmósfera: verdad muy sabida pero no por eso mas atendida. Y sino cuéntenseme las salas de hospitales en que, ya que no puedan ventilarse, se empleen fumigaciones con tal objeto. A no ser que por tales quieran darse los sahumerios de espliego ó estoraque, que como una gran cosa se dan en las enfermerías, para evitar que el olor hospitalario ofenda el delicado,

olfato de los inspectores, comisionados ó personas de alto rango que se dignan visitar los pobres enfermos. Tales sahumeros no destruyen los miasmas ni el mal olor, los disfrazan, los enmascaran para que no se perciban, pero no por eso dejan de entrar en el pulmon, y ponerse en contacto con las partes del cuerpo que están á descubierto y obrar en ellas con la accion que es propia.

De todos los cuerpos empleados con objeto de purificar la atmósfera cargada de miasmas ninguno mas á proposito que el cloro. Las fumigaciones de vinagre, las de ácido clorhídrico, las de ácido nítrico recomendadas tambien para este fin no son tan eficaces como las de cloro. Este gás esparcido en la cantidad conveniente en una habitacion donde se note el desagradable olor de sustancias animales corrompidas, desinfecta inmediatamente la atmósfera, y el mal olor desaparece. lo cual no puede suceder sin que se hayan destruido las moléculas que lo producian, porque en este caso no hay otro olor mas fuerte que encubra el primero. ¿No es práctica muy conocida la de lavar con agua que tiene cloro en disolucion (agua clorurada) las llagas que despiden mal olor, porque están en estado de putrefaccion, y la de rociar con ella en casos de autopsias los cadáveres que ya están corrompiéndose? En ambos casos se nota la desaparicion del mal olor por la misma razon que desaparece en la atmósfera infectada.

De varios modos pueden darse las fumigaciones de cloro; una mezcla de cuatro partes de sal comun y tres de peroxido de manganeso desprende cloro con abundancia cuando se humedece con seis partes de ácido sulfúrico diluido en ocho ó diez de agua; el desprendimiento de gás es mayor, calentando la vasija que contiene la mezcla, vasija que puede ser de vidrio ó de barro, no de metal. No conviene hacer así las fumigaciones sino en sitios donde no haya personas ó animales á quienes perjudicaría el exceso del cloro producido: en estos casos deben hacerse por medio de unos pequeños aparatos llamados de Guyton Morveau, en los cuales se detiene el desprendimiento del cloro, luego que se percibe en la habitacion un ligero olor de él. Puede entonces sustituirse tambien con ventaja al cloro gaseoso una disolucion de cloruro de cal, que en contacto de la atmósfera desprende lentamente el cloro. Las fumigaciones cloruradas hechas del modo indicado hace algun tiempo que se usan en varios puntos para purificar el aire de las salas y anfiteatros; pero

últimamente se aplicaron muy en grande en Inglaterra para desinfectar la atmósfera de las poblaciones, donde reinaba el cólera. En ciertas horas del dia se ponian en una barrica las tres sustancias que arriba he mencionado, y por medio de un carro apropiado se paseaba por todas las calles aquella nueva especie de incensario, cuyos vapores recibian los vecinos abriendo sus ventanas, que cerraban luego que era perceptible en las habitaciones el olor del cloro. Cuando tanto se recomienda la limpieza y el aseo, cuando se manda que se registren los mataderos, las cárceles, los hospicios y hasta las casas particulares para que por todos los medios posibles se cuide de no tener amontonadas sustancias en descomposicion, cuando en fin el miedo á una epidemia hace adoptar medidas de policia, que sin él debieran ya haberse adoptado, no seria prudente hacer algunas fumigaciones públicas? Si las disposiciones de limpieza se toman porque todos están persuadidos que sin ella el aire no debe ser puro y que el respirarlo así nunca es conveniente, pero mucho menos en circunstancias en que amenaza una peste necesario es confesar que tambien deben ser muy útiles las fumigaciones públicas, porque es imposible evitar que haya sustancias en putrefaccion en las poblaciones donde están hacinados miles de habitantes, y donde la altura de las casas y la angostura de las calles impiden una buena ventilacion.

Hasta ahora tan solo se ha atribuido influencia bastante para alterar la atmósfera en un grande espacio á la descomposicion pútrida de las sustancias orgánicas: son estas en semejante estado una fuente perenne de gases mefíticos, y sobre todo de miasmas cuya composicion y accion sobre la economia animal es desconocida. Verdad es que su cantidad debe ser muy pequeña, cuando apesar de los medios bastante exactos que se emplean para analizar el aire no se han podido encontrar; mas no por eso debemos negar su existencia. Las abejas acuden de lejos á los puntos donde se cuecen líquidos azucarados; y los buitres vienen de largas distancias á llenarse de carne corrompida, cuyos efluvios les han indicado su existencia y les han conducido al punto donde se encuentra. La sensibilidad del órgano del olfato es en estos casos infinitamente mas exquisita que los reactivos químicos; y por lo mismo nada tiene de extraño que nuestros órganos sufran á veces la influencia funesta de algunos cuerpos cuya existencia en la atmósfera apenas sospechamos. Mientras nuevos descubrimientos no nos ilustren,

debemos contentarnos, para purificar el aire viciado por los miasmas con las fumigaciones de cloro, pues que son las mas eficaces para destruir las sustancias hidrogenadas, y es probable que á ellas pertenecen aquellos. Y como he dicho antes, nunca deben olvidarse tales fumigaciones en los puntos donde se sabe con certeza que hay cuerpos orgánicos en putrefaccion.

(Concluirá)

Un ángel.

Si al correr por tu faz ardiente lágrima
Se reanima tu triste corazón;
Es, que el recuerdo de algun bien perdido
Te ofrece una ilusion.

Si al deslizarse tu existencia árida
No sucumbe tu alma entre el dolor;
Es que una voz querida te repite:
«Aun hay para ti amor.»

Si al divagar muy lejos con tu espíritu
Pretendes tus ensueños realizar;
Es que un soplo divino te conduce
A creer y á esperar.

Si de tu pena los suspiros débiles
A disiparse en tus sonrisas van;
Es que invisible un angel te sostiene
Con cariñoso afán.

EMILIA CALÉ TORRES DE QUINTERO.

Lugo.

NICOMEDES PASTOR DIAZ.

Hoy que los inventos científicos se suceden con una rapidez que deslumbra; hoy que los medios de satisfacer las necesidades ficticias de la vida, son los primeros que

nos hacen sentir su conveniencia; hoy que todos dudamos del *mas allá* en términos del progreso; olvidamos mas que nunca á nuestros génius, sin que tengamos una lágrima para llorar su pérdida, ni un recuerdo para consagrar á su memoria.

No estriba solo la civilizacion en el adelanto de las artes mecánicas; la electricidad y el vapor no constituyen por sí solos la meta de nuestras aspiraciones; no es el silbido de la locomotora el que ha de cerrar con un *nom plus ultra* prematuro el ideal de nuestros deseos, ni debe detenerse el entendimiento humano en el progreso tan solo de la mecánica.

Si el trabajo corporal, como toda clase de trabajos, ennoblece al hombre haciéndole digno de ejemplo y de admiracion, mas aún le ennoblecen los frutos que arranca á su inteligencia, que es una de las facultades que le hacen superior á todos los seres de la Creacion.

Por eso hoy el siglo admira atónito á multitud de génius que han enaltecido y enaltecen á su pátria y por doquier se encuentran lápidas conmemorativas y estatuas que representan, ora un hecho grande y glorioso, que no debe borrarse jamás del corazón de los hombres que son honrados en pertenecer al país en que aquellos acaecieron, ya la inmortalidad del que por sus dotes naturales y por su amor á la ciencia, se ha elevado sobre el nivel comun de sus semejantes.

Así se ve en Francia, al lado de la estatua alzada al industrial y al obrero, la erigida en loor del orador distinguido, del poeta insigne, del profundo filósofo y del ilustre Republico. Así todas las naciones honran, no solo á los génius que han nacido en su recinto, sino á todos los que han contribuido á la gloria de la humanidad. Por eso Alemania cuenta entre sus monumentos, los consagrados á Calderon, Cervantes, Lope de Vega y Tirso de Molina, hijos ilustres de nuestra pátria.

En España, se advierte hoy el mismo movimiento civilizador que en las demás naciones, y ya algunas ciudades han erigido monumentos á Cisneros, Calderon y otros génius, agitándose en muchas otras, proyectos en igual sentido.

¡Solo Galicia...! Solo en nuestra region, se desatiende la memoria de los hombres que han recabado para ella loores y alabanzas de que habia sido injustamente despojada. Si nuestra querida Galicia ha de marchar al paso del espíritu civilizador de nuestro siglo, es necesario que sea la primera en mostrar

con el número de sus hijos ilustres, que le sobran timbres de gloria.

Hace pocos meses agitóse la idea de levantar una estatua al insigne escultor gallego Felipe de Castro, pero esto no pasó de ser un laudable proyecto. Hoy, secundando los deseos iniciados en un ilustrado periódico de la Côte, cúmplenos pedir en nombre de Galicia, el pago de una deuda sagrada. Nicomedes Pastor Diaz el orador eminente, el ilustre poeta, el insigne literato y periodista, no tiene en su pátria, á la que dió nombre y fama, una sencilla inscripcion que recuerde su nombre y su génio.

No pedimos gloria para el hijo querido, que harto sobrado la tiene en la historia y en la literatura: pedimos, brillo, pedimos honra para Galicia porque ella se enaltecerá al rendir noble y generoso culto al célebre autor «de Villahermosa á la China.»

Apelamos al patriotismo nunca desmentido de la prensa gallega; apelamos á los buenos hijos de Galicia, en la seguridad de que todos atenderán nuestras justas excitaciones. El que haya leído «La mariposa negra.» «El amor sin objeto» y «La sirena del norte» no podrá menos de confesar que Pastor Diaz era un génio, y como tal, tiene derecho á exigir que su nombre sea respetado por todos.

LUIS A. GOMBALGA.

LA PROVINCIA Y LOS AYUNTAMIENTOS.

Años ha que nuestra provincia sin ser una de las mas pobres, viene sufriendo una crisis económica de consideracion. Los pagos de sus obligaciones mas sagradas se efectuan con notable retraso y en las cajas provinciales ingresan con marcada lentitud los fondos que legítimamente á la provincia pertenecen. Achacan muchos el actual estado de penuria á la critica situacion del país cuando en realidad no reconoce otra causa sinó el desconcierto administrativo que reina, debido en parte á la excesiva tolerancia y benignidad de la Autoridad superior para con los ayuntamientos morosos en los pagos, y en parte á valiosas influencias que se interponen solicitando indefinidas prórogas en favor de determinados ayuntamientos acogidos bajo su proteccion política.

Una recta, regu'lara y equitativa admi-

nistracion llegaria á poner coto á tantas irregularidades y seria la única capaz de conjurar la harto dolorosa y ostensible crisis que atraviesa nuestra provincia.

¿El estado angustioso de nuestra poblacion rural es el verdadero origen de esta crisis? No por cierto. ¿La falta de ingresos en la caja de la provincia, débese á la morosidad de los contribuyentes? Tampoco.

Dentro del plazo señalado por la ley tiene el contribuyente que satisfacer las cuotas que le corresponden, con preferencia á toda atencion por imprescindible y apremiante que sea, porque de lo contrario, el Municipio que se muestra siempre inexorable en la recaudacion de arbitrios, entre recargos y embargos acabaria por arruinarnos. Probado que el contribuyente de grado ó por fuerza satisface sus cuotas dentro del periodo señalado por la ley, ¿está justificada, es disculpable siquiera la morosidad con que efectuan sus ingresos los Municipios? ¿Porqué se retienen dos y mas trimestres las cantidades recaudadas en poder de los Depositarios? Mucho pudiéramos decir acerca de este particular, pero consideramos oportuno guardar silencio, no sin consignar antes la extrañeza que nos causa que se observe tanto rigor con el pueblo para la recaudacion, sin que á la provincia reporte ventaja de ningun género este sacrificio del contribuyente, que inmenso sacrificio es trabajar con insaciable afan y carecer del alimento necesario solo por cubrir la multitud de impuestos que pesan abrumadores sobre los fatigados hombres de nuestros campesinos.

Lo triste, lo verdaderamente desconsolador, es que no hay remota esperanza de que llegue á ponerse termino á tantas injusticias. El desbarajuste administrativo cunde, y los caciques rurales alentados por la impunidad, continuan impassibles en su obra de desorganizacion, oponiendo obstáculos á todas las medidas que tienden á encausar la marcha de los asuntos administrativos de la provincia, y declarándose en abierta rebelion contra todas las órdenes que de la Superioridad emanan.

Un reciente ejemplo confirma plenamente nuestras afirmaciones.

El Ayuntamiento de Vilar de Bós hallábase en descubierto con la provincia. Se envió un Comisionado de apremio para exigir el pago de sus atrasos y el Sr. Alcalde del Ayuntamiento, considerándose sin duda superior á todas las autoridades, arrojó al fuego las diligencias que en cumplimiento de su deber habia instruido el Comisionado. Dióse conocimiento del hecho al Sr. Gober-

nador civil, quien despues de informarse debidamente y animado de un laudable celo en pró de los intereses de la provincia y volviendo por el principio de Autoridad ultrajado, ordenó que pasase á instruir el oportuno expediente una Delegacion especial, compuesta del Secretario del Gobierno civil Sr. Fernandez Cuesta y el auxiliar de la Seccion de Fomento, Sr. Campos. Graves debieron ser los cargos que resultaron contra el alcalde de Vilar de Bós y su aptitud no seria de las mas pacificas cuando la primera Autoridad de la provincia dispuso que acompañasen á la Delegacion fuerzas de la Guardia civil reconcentradas en el puesto de Verin, cuya disposicion fué trasmitida telegráficamente.

La opinion pública consideró de la mayor importancia y significacion este acuerdo y esperó con ansiedad é impaciencia el resultado al cual iban unidos intereses sagrados y dignos de la mayor estima y respeto.

El mismo dia que regresó la Delegacion ya era conocido en todos los circulos de esta capital el resultado de sus gestiones hasta en sus mas insignificantes detalles. Se aseguraba que el Secretario del Gobierno civil se habia hospedado en casa del Alcalde, á quien iba á tomarle cuenta de sus actos, y á instruir el oportuno expediente; que en la sesion que celebró el Ayuntamiento presidida por este Señor con asistencia del individuo de la Comision permanente Sr. Limia, se habia dado orden para que retornasen á la capital los comisionados de apremio enviados por la Administracion económica y por la provincia—los cuales habian salido de Orense á pié el mismo dia en que partió la Delegacion en carruaje y que ora de presumir no resultase culpabilidad alguna contra el Alcalde de Vilar de Bos, en vista del perfecto acuerdo é inteligencia que reinaba entre esta Autoridad municipal y el Delegado del Gobierno de provincia. ¿Para qué entonces se adoptaron tan severas precauciones? Si el comisionado de apremio resulta que ha dado parte de un hecho inexacto, de un abuso que no habia cometido aquel Alcalde. ¿Porqué no se le exige la debida responsabilidad?

Estas informalidades, esta notoria falta de administracion, fomenta, sostiene y alienta la aptitud pasiva, por no decir rebelde, en que se colocan algunos Ayuntamientos de la provincia, cuando se les exige el cumplimiento de sus deberes, y á todo trance urge y apremia desterrar estos abusos y anomalias si deseamos que los principios

administrativos prevalezcan entre nosotros y surtan los mejores efectos en la marcha de los negocios públicos.

Mientras tanto que esto no suceda, será cada dia mas sensible la crisis económica de la provincia y serán inútiles todos los esfuerzos que el Sr. Gobernador civil de acuerdo con la Comision permanente hagan para conjurarla.

Antes de terminar esta enojosa cuestion formularemos una pregunta.

¿El Ayuntamiento de Vilar de Bós, ha ingresado á estas fechas en las Cajas provinciales la cantidad total á que ascendia su descubierto?

MISCELANEA.

Leemos en el *Comercio Gallego*:

«Nuestro antiguo y buen amigo D. Joaquin Duarte Caonedo, ha fallecido repentinamente en la madrugada de hoy. Al que fué cariñoso compañero en la prensa, séanos permitido consagrar algunas lineas á su memoria; pobre, si bien sentida ofrenda que nosotros, afectuosos hermanos suyos en el periodismo le dedicamos, poseidos del profundo dolor que embarga nuestro ánimo ante un acontecimiento que priva á los órganos locales de un ilustrado escritor, á la sociedad de un excelente ciudadano y á su familia de un amante padre y esposo.—Era el Sr. Duarte Caonedo de bellísimo carácter y de generales simpatias en esta poblacion, no habiendo en todas las clases sociales nadie que no le significase su estimacion.

Nacido en el seno de una familia distinguida y que contaba con grandes elementos de prosperidad no tuvo el finado rubor en ocupar su actividad con trabajos de bufete y subvenir á sus necesidades con las modestas tareas mercantiles, utilizando además el escaso tiempo sobrante de que podía disponer en seguir atentamente el movimiento periodístico de la localidad. Su entusiasmo por la grandeza moral y material de la Coruña no reconocia limites y desde muy jóven cooperó á cuantos pensamientos nobles y levantados se iniciaron en esta poblacion.—Asi le hemos visto tomar una parte activa en el planteo primordial de la respetable Reunion recreativa é instructiva de Artesanos y en la organizacion de la «Flo-

reciente» brillante sociedad de recreo, cuyos recuerdos hacen todavía las deliciosas memoranzas de algunos que, como el que hoy escribe estas líneas y ya peina muchas canas, eran entonces imberbes polluelos. El Sr. Duarte rindió siempre un culto ferviente á la bella literatura y mas de un rato de solaz que para otro seria perdido, puso en relieve su aptitud para este género de estudios. De intencion sana, de acertada crítica en sus juicios, jamás hemos visto al Sr. Duarte emplear las armas de una mordaz censura en su cometido de revistero al apreciar las producciones del ingenio.

Si la obra merecia su aprobacion, lo significaba franca y lealmente; así como si el trabajo literario carecia de mérito, lejos de ensañarse en su critica, guardaba un prudente silencio ó se permitia dar persuasivos consejos al autor. Terminamos estas frases que el sentimiento nos impide continuar, enviando á la atribulada familia del querido compañero la expresion de nuestro sentido afecto y anhelando que una cristiana resignacion dulcifique el hondo desconsuelo que en estos momentos tortura su ánimo.

ECOS DE ORENSE.

Los que estamos interesados porque las desgracias y ruinas que los juegos de azar ocasionan, no lleguen á turbar la felicidad y el bienestar de las familias, mucho tenemos que agradecer al actual Gobernador de la provincia Sr. Nóvoa Limeses, quien con un interés y actividad dignos del mayor encomio, viene consagrándose á su persecucion dentro y fuera de la capital.

Nos consta que en esta poblacion no se juega en ningun centro desde hace algunos dias y las benéficas consecuencias de la suspension de los juegos prohibidos, tocan ya numerosas familias que estaban siendo victimas de los desastres que aquel vicio moral lleva siempre en pos de sí. El honrado artesano ya no arriesga en una noche el fruto del asiduo trabajo de una semana y ya sus pobres hijos empiezan á verse libres de las gárras del hambre que antes era su patrimonio.

Aparte de la satisfaccion que en su propia conciencia le causará el cumplimiento de su deber, debe servir de estímulo al señor Nóvoa Limeses para seguir en su humanita-

ria y moralizadora campaña las bendiciones de las familias castigadas por el juego y la gratitud que sentirán en su interior aquellos mismos que contra su voluntad son redimidos de la esclavitud de tan abominable vicio que llega á convertir el mas honrado trabajador en un hombre perverso é inútil para la Sociedad.

Quiera Dios que estos beneficios no sean pasajeros y que esté siempre animada de idénticos propositos nuestra digna y celosa Autoridad civil.

Nuestro querido amigo el laureado poeta D. Manuel Curros Enriquez, acaba de sufrir un nuevo y rudo golpe del infortunio con la muerte de su anciana y virtuosa madre la señora doña Petra Enriquez, acaecida en Celanova el 10 del corriente.

Nosotros que queremos de veras al inspirado poeta, que venimos presenciando con dolor profundo como la muerte deja desierto su hogar robándole los seres mas queridos de su alma, nos asociamos de todo corazón á su inmensa pena, deseando que Dios le conceda la resignacion necesaria para soportar estas duras pruebas, que no por ser esperadas dejan de ser menos amargas y sensibles.

A nuestro querido amigo el reputado médico de esta ciudad D. Antonio Romasanta y Guede, acaban de cederle la cruz de primera clase del mérito militar, por los brillantes servicios que ha prestado en la campaña de Africa.

Reciba nuestra cariñosa enhorabuena.

No sabemos cuando el Ayuntamiento de esta capital empezará á construir el proyectado Cementerio, para los que mueran fuera del seno de la iglesia católica.

Tampoco hay esperanzas de que se acometan los trabajos indispensables para dar libre curso y desagüe á las estancadas aguas del rio Barbaña, que por lo mismo que se halla tan próximo á la poblacion, tanto perjudican sus emanaciones pútridas á la salud del vecindario.

Ahora que se aproxima la época de los calores, y una vez que las obras no son tan costosas que exijan penosos sacrificios á los fondos municipales, urge que se acometan

con rapidez, si la Corporacion municipal no quiere hacerse responsable con su negligencia de los graves perjuicios que á la higiene pública está ocasionando el estancamiento de esas aguas que reciben todas las inmundicias de la poblacion.

*
*
*

Segun nos aseguran, el actual Ministro de Gracia y Justicia y Diputado por este distrito Sr. Alvarez Bugallal, está gestionando activamente el pago de las 80.000 pesetas que la Administracion económica adeuda á la provincia por el tanto por ciento que le correspondia recibir por la recaudacion de contribuciones durante el tiempo en que aquella dependencia efectuaba directamente la cobranza. Nos alegraremos que un lisonjero éxito corone estas justas gestiones, ya por que la provincia bien ha menester de recursos, ya por que así nos demuestra el Diputado de la capital que empieza á interesarse por el bienestar del distrito que representa en el Congreso.

*
*
*

El dia 19 se reunirá en junta general para proceder á la eleccion de la Directiva la Sociedad Liceo-recreo Artístico de esta poblacion.

Si la clase obrera quiere hacerse acreedora á la general estimacion, y digna de alternar en la buena y culta sociedad, debe poner especial empeño en que resplandezca en todos sus actos la prudencia, las buenas formas y el mejor acierto. Con espectáculos ruidosos y con imprudentes manifestaciones no se consigue mas que el desprestigio de la clase trabajadora, digna de toda consideracion y respeto, si sabe conducirse en la sociedad como corresponde.

No olviden los artesanos que nuestra voz es amiga, que los estimamos y respetamos en lo que se merecen, y que nuestro respeto y cariño son los que nos mueven á hacerles esta indicacion, á fin de evitar escenas desagradables y enojosas.

*
*
*

Nuestro paisano el jóven D. Alberto Garcia Ferreiro, publicará en breve en Santiago una coleccion de poesias con el titulo de *Gritos del alma*.

*
*
*

Hemos recibido la agradable visita de la *Revista de Galicia*, publicacion literaria que ve la luz en la Coruña, bajo la acertada direccion de la ilustre escritora gallega doña Emilia Pardo Bazan.

El nombre de su directora es la mejor garantia del éxito que alcanzará esta naciente Revista consagrada á propagar nuestras glorias literarias.

*
*
*

Nuestro querido amigo el ilustrado y conocido escritor gallego D. Arturo Vazquez Nuñez, ha sido nombrado sócio corresponsal en esta ciudad del Centro Gallego de Montivideo.

Aplaudimos este nombramiento porque recae en un jóven ilustrado y activo y que goza de justa reputacion en la república de las letras.

*
*
*

Parece que con autorizacion del Gobierno se ausentará por una temporada el Gobernador de esta provincia Sr. Nôvoa Limeses.

*
*
*

Ha sido nombrado dignidad de Arcipreste de esta S. I. Catedral, el Canónigo de la misma Sr. Varallobre.

PADECIMIENTOS DE LA BOCA.—Podrá sufrílos el que no gaste el *Licor del Polo de Orive*, eficazísimo y superior dentífrico nacional, jaureado en seis exposiciones, y único dentífrico español premiado en París; pero de seguro que no sabe lo que son el que lo use diariamente, segun empleo preservativo. Calma bien pronto los mas furiosos dolores de muelas é infaliblemente los evita, así como toda elase de sufrimientos de la dentadura y encías. Frasco en todos sitios 6 rs. Su composicion es exclusivamente vegetal y carece de todo ácido: de ahí la racional esplicacion de que con su uso se conserva la dentadura con su anacarado esmalte natural y libre de toda enfermedad se haga innecesario el empaste y extraccion y en una palabra se destaquen sus superiores cualidades sobre todos los dentífricos conocidos y su aceptacion sea universal por todas las clases sociales.

Exíjase la inscaipcion de *Licor del Polo de Orive*, *Ascao 7 Bilbao*, grabado de relieve en el cristal sin cuyo requisito todos los frascos son falsificados. Depósito central para obtener grandes descuentos, Bilbao su autor, Orense farmacia del Sr. G. Rivera, calle de la Paz, y en las mejores farmacias y perfumerías de la provincia y en general en toda España.